

l'Opposition allait demander la mise en accusation du ministère. Pour triompher encore, le pouvoir n'en paraissait, à tous, excepté à lui-même, ni plus heureux, ni plus habile, ni plus fort. Il y avait foule aux boulevards des Italiens et des Capucines, devant l'hôtel du ministre des affaires étrangères, aux environs de la Madeleine, sur la place de la Concorde et dans les Champs-Elysées; sur plusieurs points, des postes nombreux d'infanterie et de cavalerie. Cette foule se composait de beaucoup de simples curieux, de beaucoup d'ouvriers et de prolétaires, les uns criant : *A bas Guizot!* les autres regardant et attendant; on ne rencontrait presque pas de femmes. Le temps, sans être assez mauvais pour devenir un obstacle, était humide, aigre, irritant.

Comme je regardais aussi, un homme du peuple m'accosta et se mit à causer avec moi. — « Eh bien ! dit-il à un autre, un de nos voisins : il faut danser. » — « Mais, répartit celui-ci, en riant, je n'ai pas encore entendu le violon. » Mon interlocuteur bénévole continua de m'entretenir avec cette vivacité, cet esprit sociable et ouvert qui est le don et le charme du Français, particulièrement du Parisien, et qui surprend si agréablement l'étranger. Je viens de chez un négociant, me dit-il. — « Bougez-vous ? m'a-t-il demandé. » — « Ils ont des troupes partout, lui ai-je répondu; nous risquons d'être fusillés. » Il dissertait sur l'Opposition, sur les ministres, tantôt les blâmant, tantôt observant que de part et d'autre les choses étaient mal engagées. « Guizot, Duchâtel, disait-il, jouent leurs têtes; ce ne sont pas des Mazarin ni des Richelieu... Il vous semble qu'il n'y a ici que des curieux; mais quand on est attaqué, on passe bientôt de la curiosité à la méchanceté (dans sa pensée, cela signifiait seulement : à la riposte); quand on reçoit un coup, n'est-ce pas ? on le rend. Vous voyez tous ces gens en blouse, ajouta-t-il plus bas d'un ton expressif : eh bien ! il n'y en a pas un qui n'ait dans sa poche un couteau. » Et pour preuve, se tournant un peu de côté, il tira de la sienne... une bonne paire de ciseaux. Sa démonstration, à lui, était grotesque; mais dans ce moment et avec l'entourage des circonstances, elle avait un air comiquement sérieux, et j'aurais été mal venu auprès de lui si j'avais cédé à mon envie de rire de l'arme qu'il